

EDITORIAL

Estimados lectores, en esta edición N° 13 de su Revista SALUDJALISCO, iniciamos la celebración del quinto año de publicaciones ininterrumpidas. Esfuerzo que demuestra la suma de voluntades en este proyecto institucional. Nos es grato compartirles que su revista ha sido evaluada y aprobada para su indización en LATINDEX, un sistema de información sobre las revistas de investigación científica que se editan en los países de América Latina, el Caribe, España y Portugal, idea originada en 1955 en la Universidad Nacional Autónoma de México, convertida en una red de cooperación en 1997; esto, sin duda, evidencia la calidad y constante mejora que realizamos, asegurando el mejor espacio para la publicación científica.

En el apartado para Artículos Originales, se describen cinco trabajos realizados en diferentes áreas geográficas de México.

Iniciamos con el artículo que aborda un aspecto importante en nuestro Estado: la seguridad laboral. Este trabajo estudia la percepción de riesgo y la necesidad de capacitación a los trabajadores sobre el manejo de sustancias químicas en una empresa del corredor industrial de El Salto Jalisco, México.

Continuamos con otra investigación que indaga sobre el conocimiento que tiene el sector agropecuario, específicamente los trabajadores de granjas lecheras en México sobre los riesgos a los que están expuestos, con y sin adelantos tecnológicos en sus actividades laborales, haciendo un llamado a la necesidad de la implementación de protocolos de seguridad y capacitación constante, que minimicen el riesgo de sufrir accidentes que perjudiquen su propia salud y demerite su productividad.

También encontrará un trabajo titulado: “Relación entre microalbuminuria y determinantes socio ambientales en niños de una localidad rural del Lago de Chapala, Jalisco, México”, donde se analizan las condiciones socioeconómicas, ambientales y antecedentes heredofamiliares presentes en una población infantil, y cómo se relacionan mediante la determinación temprana de microalbuminuria en el desarrollo de nefropatía en la etapa adulta.

Seguimos con un análisis etnográfico sobre las opiniones observadas en la plataforma Twitter®, uno de los líderes en el sector del microblogging; en noviembre de 2016 durante un movimiento social a favor de la familia, se analizaron 715 textos, en ocho países de Latinoamérica.

Para finalizar este apartado, tenemos un estudio acerca del orégano mexicano, científicamente nombrado como “Lippia graveolens”, con el cual obtuvieron emulsiones a base de aceite esencial para utilizarlo como antifúngico contra “Candida

albicans”. La resistencia a los antimicrobianos está poniendo en peligro la eficacia de la prevención y el tratamiento de una serie cada vez mayor de infecciones por virus, bacterias, hongos y parásitos, por ello, las nuevas investigaciones se inclinan a la búsqueda de alternativas a los tratamientos convencionales, y esta publicación representa el interés en ello y alienta la exploración en este campo herbolario con la producción de aceites que se proyectan incluso hasta con nanotecnología.

En el apartado de Caso Clínico, nos reportan lo que parecía un típico cuadro clínico de apendicitis aguda en un adolescente de catorce años, la enfermedad quirúrgica más frecuente de hospitalización y cirugía de emergencia, sin embargo durante la intervención quirúrgica obtuvieron hallazgos inusuales. Los autores, nos detallan a profundidad lo que describieron como “Apéndice Gigante”.

En Cultura Médica, nos presentan dos obras, la primera es un trabajo histórico sobre el esfuerzo que implicó la erradicación de la Poliomielitis en México y las Américas, un hecho en la actualidad, ante el cual el Sector Salud no debe bajar la guardia. La segunda obra nos detalla dos perspectivas de un majestuoso mural; nos detalla la historia de la Medicina en Jalisco y la propia historia de un mural del Pintor y muralista, Guillermo Chávez Vega, que no pudo tener mejor ubicación que el vestíbulo de la Casa del Médico, Asociación Médica de Jalisco, Colegio Médico A. C.

Finalmente en el apartado Personaje Ilustre de la Salud se dedica al Dr. Enrique Ávalos Pérez; contemporáneo del aquel entonces Presidente de México Porfirio Díaz, siendo Médico de formación, un gran investigador, promotor de la cultura de la educación continua; fue el primer oftalmólogo en ejercer en la Ciudad de Guadalajara, Jalisco, México.

Con estos artículos y textos científicos concluimos esta edición de su revista SALUDJALISCO, esperando sea de su total agrado, afirmando nuestro compromiso como editorial con ustedes; seguiremos innovando para garantizarle siempre el mejor espacio para la publicación de sus obras.

Les deseamos un año 2018 lleno de éxitos y de grandes retos por cumplir en temas de Salud Pública.

“Investigar es ver lo que todo el mundo ha visto y pensar lo que nadie más ha pensado”.

[Szent-Györgyi Albert]

Fisiólogo Húngaro, Premio Nobel de Fisiología y Medicina 1937.

Dr. Gerardo Steven Tabares López

Departamento de Investigación SSJ